

することと機械が多少入っても労働時間にキマリがないこと、親の反対もあって

経営の全部もしくは一部をなかなか任せてももらえないことなどの不満や不安がいちばん根底にあります。それ以外に社会的な要因も少なくありません。

そのなかでも家や部落の人間関係をめぐる古い非民主的な因習もまだ根強いわけですが、家屋の構造にしても、だだっかりくてうす暗い、個室がとれなくてプライバシーの確立もむつかしいといった非合理的、非近代的なままの場合が非常

- 51 -

七ヶタの金がいる。六ヶタではもはや通用しそうでない。先に述べたC後輩も資金面で相当苦労している様である。農業は他産業に比して回転が非常に遅い、多額の長期低利の資金がない限り急速な発展はない筈だらう。

わたらしが農業に取り組んで五年になるが、どうやら経営の目鼻が見えてきた様な気がする。現在の経営は水田一・五公頃、畑一・二公頃、乳牛六頭だが、ここ四年間に一〇頭に増やし、経営を一応安定させ資本の蓄積を図ると共に技術を研ぎ、そして酪農専業へと進むつもりである。

事業となれば最低二〇頭はいなければ飯は食ってはいけない。できれば三〇・七四〇頭までもって行きたい。

そうなれば大型機械の導入を怠らぬ。後輩たちがドンと引き受けよう。國土が狭く、貿易自由化がそこまでできる今日、當農の規模拡大をおいては確かに日本農業を救う道はない。わたらしが後継者不足、多いに歓迎だ。これかは生半可な結果ではなく、百姓はできない。農業をやることこそ大勢にしつかり根を下ろし、明日の郷土を背負って立つという愛情と闘魂がなければダメ

国民は非常に苦しむことになります。う形で日本の農業を衰退させれば、結局簡単なものではありません。そういう日本の農業はぜひとも近代化をおしすすめて、質のよい農産物を豊富に安く供給する体制をできるだけ早くきづかねばなりません。そのためにも、後継者諸君にがんばってもら有必要があります。

ただその場合、青少年流出の原因が、経済的、経営的、社会的な側面にわたつてひろく深く及んでいるわけですから、それらの問題に対しても、後継者の世代は地域の指導者や老壯年とともにとりくむ覚悟が大切でしょう。

そこで現代の農村青少年は、技術や経営だけに専念すればよいというものでは決してないと思います。40年の時代はまだ

う。そのなかではじめて農村青少年のほんとうの自主的な精神がきづかれてくるでしょう。

経済の高度成長の期間に農村はあまりにも変動的で、ムードに流されすぎた感があります。もちろん農村の非合理性と立ちおくれは是正されなければなりませんが、人間生活の根本的なあり方に立ち返ってみると、農村のもつゆとり自然との密着性、本質的に健康な面など長所が少なくありません。それらを最大限に生かしながら人間尊重の農業と農村をうちたることによって、ますます病的で不健康化する現代都市に反省の契機をあたえることも可能かと思います。

そういったことを認識し、実行できるのは農村の青少年です。諸君に深く期待

第二章 ヘルボンの死とその大也二文

三  
主  
辦  
會  
員



#### ★下刈にはげむクラブ員たち

「なんでも識ってやろう」

この道にたずさわるようになつたという  
若者もある。ともすれば近代化の屋敷が

てたのだが、はたの目には「若いモン

この道にたずさわるようになつたといふ  
若者もいる。ともすれば近代化の遅れが  
ちな山村生活、自然まかせの旧態然とした  
経営方法などは、夢多い彼等を魅する  
には、あまりにもものたりなかつたのだ。

てたのだが、はたの目には「若いモンが集まつて遊んどる」としか映らなかつたらしい。白い目を向けた人もいたといふ。今では、この技術が役立つて地区内の山林測量にも力を貸し、自分の山を知

区林業研究クラブ。メンバ一の平均年会費は二〇才、そして全員が長男である。平均經營面積は約三〇鯥。といつても親との共同經營だが、山での仕事の殆んどは、この若者たちの肩にかかってくる。

「実に熱心ですよ。クラブ員が一人でも三人でも顔をあわせると話に出るのは山のことばかり。月二回定期的に研究会を開いていますが、一昨年から県で行なわれている山村中堅青年技術交流派遣研修生、いわゆる国内留学にも、三年連續してクラブ員が行くなど基礎も一応できていますし、それに実際に經營に当つているわけですから、質問も鋭いですよ。時には、実際はこうだったと、理論との食い違いを逆に指摘されることもあるんですよ。」

と、メンバーの々なんでも識つてやろう」という林業への意欲に地区担当の上林業改良指導員は嬉しい悲鳴を上げる。

そうは言つても、全員が最初から喜んで林業にとりくんたわけではない。といふと、長男だからということで、仕方なく入ることで、

「しかし今は林業を選んでよかったですと  
堂々といえますよ。」若者たちはたくま  
しく胸を張る。「サラリーマンになつた  
友達が羨ましいと思つたこともあります  
た。しかし、サラリーマンは人に頭を下  
げなければならん。停年もある。僕たち  
は自分が社長ですし、停年もありません  
からね。」メンバーは朗らかに笑いあ  
う。「実際に經營にたずさわって、実に  
やり甲斐のある仕事だと感じます。山は  
素直です。やり方次第では、どんどん大  
きく育ちますからね。」メンバーの富岡  
隆治君はいう。昔ながらの「山はほつて  
おいても育つ」といったような經營感覚  
が残つていればいる程、逆に彼等には、  
それを一つ一つ改革していく楽しみがあ  
る。山林の測量もその好例だ。三年前の  
農休日ときめて、この日を技術習得に当  
ることである。地区の林業經營者の中には  
自分の經營面積もはつきり知らないとい  
う人が多かつた。さつそく彼等がとりく  
んだのが測量技術の習得。毎月十五日を

らないという粗雑な経営をする人は陰をひそめるまでに変りつつある。反面、彼等の新らしい考え方なり方法が、スムーズにとり入れられないことも多い。肥培管理に例をとつても、山に肥料をやるなど勿体ないというおじいさんの反対があるといった具合だ。「だから自分に任せられた範囲で実績をあげ、家族にも納得して貰い、そして広く地区内にもという形で進めたい。」と考え方も堅実だ。現に、彼等の地道な努力の積み重ねが、優良品種の改良に、また肥培管理による短期伐採の方針へと、着実に浸透しつつあるのは事実で、この林研クラブの成長に、村や森林組合が寄せる期待も大きいようだ。

「山はよかですばい。下刈りなどで疲れた後、山に寝ころんで青空ば眺むつとは、何んともいえんよか気持です。将来伐期も十五年ぐらいに短縮し、八ヶタ林業が目標ですたい」と将来の希望も若者らしい。この若者たちが成長した時の林業は楽しみである。

## 草地酪農に描く夢 —阿蘇郡産山村農協の井純二

一君一

腰斧で牧場へ通勤  
産山村農協酪農部山鹿区牧場は、県の構造改善事業の一環である大規模草地改良事業区として、昨年の夏発足した。ことは計画の二年目に入つてすでに完成

した三一館の放牧場とサイロと畜舎それに北海道から移入した乳牛五二頭と赤牛一二〇頭で一応牧場としてのアウトランが整つたところである。ゆるやかな青い起伏の牧場に乳牛の群

それがのどかに草をばむ風景は、カラー絵葉書などで見る北欧の牧場にちよつと似ている。黄色いトラクターが彼方の牧草地で時折見えかくれしたりする。

日本農業の自覚と誇りを

れない。農協青壯年部も、農協の体質改

保健衛生の面での農村の立ちおくれは申すまでもありません。レクリエーションや文化施設についても同様です。要するに住みよく快適な農村生活というにはほど遠い現状です。都会もまた住宅難や交通渋滞、公害などで決して住みよくはないのですが、それで動きとたのしみの少ない、よどんだような農村の生活よりはまだマンだといふうに、おおかたの青少年が感じとつてゐるところに、たとえ経済は成長しても病める社会である現代の問題が大きくよこたわっているわけです。

## 日本農業の自覚と誇りを

れない。農協青壯年部も、農協の体質改善や共販対策などに力を注ぐことで一応の役割は果せたでしょう。しかしこれから農村青少年は、地域の構造改善や開発計画をどうするかということ、米価の成り行きやミカンの見通しなどから考えて、地域の生産対策や経営対策に真剣にとりくむこと、畜産が今後日本農業の最大のネックだとすれば、飼料自給問題を中心にしてどう拡大してゆくかということなど数えあげればいっぱいあります。そういうふた広い問題にとりくんではしいと思います。たとえ小さくともひとつひとつ実践的に積み上げてゆくことでしょ